

EL DEFENSOR DE CÓRDOBA

Ambrosio Morales, 6

ULTIMOS TELEGRAMAS Y NOTICIAS DE LA TARDE

Teléfono, 70

Año XII

Jueves 2 de Junio de 1910

Núm. 3240

DON JOSÉ EL DISCRETO

El señor presidente del Consejo, desde que ocupa este cargo, viene dando extraordinarias muestras de discreción. Los periodistas le acosan á preguntas, pero él ó no las contesta, ó se escapa por la tangente. El habla mucho, es verdad, pero discretamente siempre, sin dar un cuarto al pregonero respecto de las flaquezas físicas ó intelectuales de sus compañeros y de los personajes ó personajillos de su partido. Entre otras muchas que realzan y avaloran su persona haciéndola punto menos que insustituible en la presidencia del Consejo, la cualidad de la discreción es la que más sobresale en el señor Canalejas, el cual, según es notorio, habla ó calla siempre oportunamente, madura los juicios y mide sus pasos.

Precisamente por este nos parece el más autorizado de los políticos españoles para poner cátedra pretendiendo dar lecciones de discreción á los reverendos señores Obispos. Está muy justificado el enojo del señor Canalejas! Desde que se halla en el poder viene, un día sí y otro también, dando aire á la cuestión religiosa. Desde hace un mes habla continuamente de las negociaciones con el Vaticano. Hace una semana dió á entender que la ruptura era inmediateamente y que sometería el asunto á las Cortes pareciéndole discretísimas y oportunistísimas estas expansiones, se ha expandido también con corresponsales de periódicos extranjeros, los cuales hablan á sus telegramas de las negociaciones consabidas.

Después de estos antecedentes, ya puede juzgarse de la discreción de los Prelados de la Iglesia. Pensando éstos que el derecho de petición y reclamación está reconocido á todos los españoles, se dirigieron colectivamente al señor presidente del Consejo exponiéndole las razones que abonan la existencia legal de las Congregaciones religiosas; y sólo después de estar oyendo una semana y otra al señor Canalejas y á los periódicos liberales hablar del asunto, es cuando, no ellos, sino algunos periodistas católicos han creído conveniente, y más que conveniente necesario, publicar el alegato en cuestión.

¿Se comprenden ahora las quejas del señor presidente? ¿Se explican ahora los lagrimeos que la indiscreción de marras pone en ojos del señor Canalejas? ¿Cómo se entiende hablar de un asunto sujeto á negociación entre las dos potestades? Eso podrá hacerlo él, que sabe contenerse y pronunciar las palabras justas, y emitir los juicios acertados, para defender su criterio y formar una falsa opinión, pero los señores Obispos ¡¡de ninguna manera!! Así opina, por lo que se ve, este gran demócrata que pasará á la historia con un título que le discernirán cuantos le conocen y le tratan: Don José el Discreto.

Miguel Peñafior.

El cometa de Halley

Hasta ahora no he recibido ninguna noticia, ni por telegramas, ni por cartas, ni por periódicos, que me permita hacer alguna afirmación ó negación categórica sobre esta interesante cuestión del paso de la Tierra por la cola del cometa.

Ninún Observatorio de España fué favorecido por el estado del tiempo en la noche del 18 al 19 del actual; lo propio ocurrió en Francia y en Inglaterra, y en casi todas partes. En una circular que he recibido de W. Pickering, de los Estados Unidos, niega este astrónomo que la Tierra haya pasado por la cola del cometa. En cambio, muchos otros sabios, están convencidos de lo contrario. En mi opinión, aun cuando el cometa no haya pasado por delante del Sol la Tierra ha atravesado más ó menos centralmente la cola del cometa. Todo esto pudiera haberse dilucida-

do combinando, sencillamente, las observaciones de posición del cometa efectuadas antes de la conjunción inferior con el Sol y después de la conjunción. Pero este después ha resultado atroz para los astrónomos. El tiempo parece haberse obstinado por modo singular, del que no recuerdo ejemplo parecido, en poner á prueba una de las facultades que los astrónomos tienen precisamente más desarrollada: la paciencia. En efecto; se ha dado el caso excepcional de que en nuestro clima y á fines de mayo, durante siete días seguidos por lo menos, sólo se ha podido disponer de unos pocos minutos para realizar observaciones del cometa. Durante unos instantes, pude observarlo el día 21 del actual, aprovechando algunos claros de nieblas; el cometa, entonces muy próximo á la Tierra, presentaba su cabeza de un diámetro aparente descomunal, y su cabellera aparecía constituida por complicados haces de filamentos. Pero esta hermosa visión duró tan sólo pocos instantes.

Y es tanto más de sentir este estado de cosas, por cuanto el cometa se separa de nosotros con vertiginosa velocidad y vamos perdiendo de la manera más lamentable los días mejores para el estudio de este astro. Pero basta de lamentos. Forjémosnos todavía esperanzas, que no hay mal que cien años dure, y en que se podrán obtener buenos resultados, aparte de que el cometa se pone muy tarde (cerca de las 11 h de la noche) y nos brinda todavía un margen considerable de tiempo para hacer algo útil en beneficio de nuestra encantadora Ciencia. Volvamos, pues, á la pregunta fundamental. ¿Se observó algo anómalo en la noche del 18 al 19? Es esta una pregunta, repito, que todavía no se puede contestar categóricamente. Pero, aunque no pueda contestarse por modo definitivo, se observó positivamente algo digno de mencionarse en aquella fecha y que expondré con brevedad.

Me permitiré empezar por mis observaciones propias. Ante todo, aun cuando la consabida noche permaneció completamente cubierta, entre las 2 h. y á las 3 h. del 19 observé á poca altura sobre el mar, en la dirección de SE. y varias veces repetidas, una pátida luminosidad, de la que no quise hacer mención en la nota que oportunamente comuniqué á la prensa, porque nada tan fácil de explicar como este fenómeno, suponiendo un estrato de nubes cuyo borde fuese iluminado por la luz de la Luna. Pero luego leí en los telegramas de la prensa pública que en el Observatorio de Treptow (cerca de Berlín) se había observado lo mismo, y más tarde recibí, entre otras, una carta de don Tomás Jordá de Genover, de Figueras, en la que, apoyándose el autor no sólo en su propia observación, sino en la de más de cuarenta personas que había reunidas junto á él, afirma haber visto unos fulgores semejantes á los que producen los reflectores eléctricos y que al parecer surgían del mar, en la dirección del Sur, poco más tarde de las 2 h. Análogas observaciones se efectuaron en Eiers, en Torroella de Fluviá y en la Escala. A pesar de tales coincidencias, son necesarias muchas más observaciones para poder afirmar algo en uno ú otro sentido.

Otra observación mencionaré, de carácter meteorológico y que no reconozco quizás otro origen que la casualidad. Me refiero á una depresión notable que registraron los barómetros del Observatorio Fabra, depresión de aspecto simétrico y cuyo punto medio resultó poco distante, en tiempo, del momento teórico del paso del cometa delante del Sol. Son indispensables también otras observaciones procedentes y de muy diversas localidades para legitimar la afirmación ó negación de un origen cósmico especial á esta baja barométrica. A este efecto, no puedo pasar por alto las interesantes observaciones que sobre este mismo punto ha tenido la amabilidad de dirigirme el P. José Babures, apoyadas en los datos del Observatorio de las Escuelas Pías de Sabadell. Hace notar este señor que en

los 14 años de observaciones meteorológicas que lleva realizadas dicho establecimiento, ningún año ha presentado, durante el mes de mayo, tan exorbitante cantidad de lluvia y tan gran número de tormentas, acompañadas de intensas manifestaciones eléctricas, que han acusado de una manera inusitada los electrómetros del Observatorio. Hasta el 24 de mayo, la lluvia llegaba á 256 milímetros, cantidad no registrada en ningún mes, y mucho menos en el mes de mayo, durante los mencionados 14 años (en el Observatorio Fabra y durante el mismo tiempo ha llovido mucho menos, aun cuando en exceso, pues el pluviómetro registrador no alcanza hasta el presente los 100 milímetros). Por lo demás, la noche del 18 al 19 fué de lluvia general en una considerable área.

José Comas Solá

La prensa fabrica hoy las ideas

Drumont lo expresó con frase que ha hecho fortuna: "Los franceses no piensan ya, les falta tiempo para pensar: no piensan más que por su periódico: tienen el cerebro de papel...". Lo mismo sucede en todos los países, y cabe decir sin encarecimiento con ese hombre extraordinario y asombroso llamado don Andrés Manjón, que "el mundo moderno es la prensa, y que "el titulado entre nosotros hombre moderno no suele tener ni usar otro libro que el papel, ni mira por otros ojos que los del papel, ni forma otro juicio que el del papel, ni habla otra cosa que de lo del papel ni usa de otras formas que las del papel". La experiencia de todos los días nos está enseñando que el periódico es el Evangelio de los que no creen en el Evangelio.

El Obispo de Jaca.

LA POCA VERGÜENZA

DE LA GROSERÍA AMBIENTE

La ola verde, esa ola verde de inmoralidad, de podredumbre, de vicio repugnante que hace pocos años comenzó á rizarse sobre la superficie tersa y tranquila de nuestra literatura teatral, ha llegado á encrespase de tal modo, se ha alzado tan amenazadora y tan rugiente, que tiende á envolver el espíritu del pueblo y arrastrarle en la resaca á la degradación y al embrutecimiento. Se encanalla á esta sociedad, sí, se la encanalla, esta es la palabra cruda y sin eufemismos, cual se debe aplicar á este estado á que llevan al pueblo, espectáculos que por decoro público deberían ser barridos, y en este peligro que se presenta, ya pavoroso porque el mal se extiende de modo alarmante, no las autoridades que pasivamente le dejan crecer, sino los inspectores provinciales de higiene son los que deben tomar determinaciones, porque entra de lleno en su competencia y se impone un saneamiento.

Es vergonzoso lo que ocurre, y ahora que del campo del radicalismo nos llenan los oídos con las palabras progreso y europeización, bueno es decir que en ninguna parte del mundo—excepto en Francia que va á la ruina—en ninguna nación culta de esas que se nos ponen como modelo de prepotentes y ricas, se tolera que el teatro sirva de escuela de perversión y de malas costumbres, y en vez de centros instructivos sean los coliseos centros de prostitución moral y material, prostitución que es la ruina de la raza, prostitución que está acabando con las energías de la nación, embruteciéndola y aniquilándola y reduciéndola al mismo tiempo á un núcleo de perversos.

En estas columnas nos hemos quedado docenas de veces de las groserías inalfabéticas que se cometen con las señoras en las calles más céntricas de

Córdoba y los periódicos madrileños hablan del espectáculo triste y repugnante que se da en las calles más céntricas de la capital de España haciendo enrojecer de vergüenza y de ira el rostro de las mujeres que se ven atropelladas en su pudor y haciendo vibrar de indignación á los que todavía tienen y conservan puros los sentimientos de respeto á la mujer y de galantería caballeresca.

Y es que la procacidad del teatro se extiende como lógica consecuencia á la calle y de la calle llega al hogar, y ¡ay del día que esto ocurre!

Hay que acabar con esa sicalipsis que si en literatura produce engendros inalfabéticos y en la calle se traduce por el encanallamiento de las personas, da á veces en los coliseos espectáculos que dejan en mantilla los mimos romanos.

Ahí está el caso de Sevilla donde anteaer previo anuncio, Chelito dió una función solo para hombres y se presentó á su público en traje de Eva pecadora sin que las autoridades sevillanas hayan tomado carta en el asunto.

Unamuno, que declaraba en Valladolid que él no es católico, en el discurso aquel en que descargó toda la fuerza de su lógica contra los liberales, decía en otro discurso pronunciado en Mérida que la ruina moral de España estribaba en gran parte en el teatro, y que mientras se toleraran las carnes flacas y otras porquerías (frase textual) en escena, no era posible hablar de regeneración, sino de degeneración solamente.

Y el mismo rector de Salamanca, decía también á propósito de esta sicalipsis desenfadada, brutal y odiosa.

—Yo no soy sospechoso de asustadizo ni de neo ni de reaccionario, sino, por el contrario, me tengo por muy avanzado y liberal, y tanto me repugnan esos alardes de inmoralidad, que no he pisado nunca esos teatrillos, ni jamás he rasgado las hojas de ciertos libros tales como éste.

Y enseñaba una novela erótica de un autor cuyo nombre no hay por qué ocultarlo, de Felipe Trigo.

Y es que se impone una rigurosa reacción por el bien de la raza, por la virilidad de la raza.

Hace pocos meses un extranjero, el gobernador de Gibraltar, que está ahí á la puerta de casa, como quien dice, impidió que en ese pedazo de tierra española donde ondea el pabellón inglés, entrara la podredumbre literaria de España. Y prohibió, así, prohibió terminantemente que en Gibraltar se representaran «La gatita blanca», «El ratón», todas las obras sicalípticas, en fin, que las autoridades españolas toleran y dejan representar impunemente.

Y lo mismo han hecho en los Estados Unidos y lo mismo se hace en todas partes donde en los gobernantes hay valor para amputar lo pódrido de la sociedad, de un solo golpe de escalpo.

La ley provincial reconoce en los gobernadores facultades para reprimir las faltas «contra la moral y la decencia pública», imponiendo 500 pesetas de multa como máximo.

El Código penal castiga á los que ofendan á las buenas costumbres con hechos de escándalo ó transcendencia grave, no especificados por el mismo los delitos contra la honestidad. El mero anuncio caso dentro del propio cuerpo legal, puesto que éste castiga como faltas, con multa de 25 á 125 pesetas, á los que «por medio de la imprenta, grabado, litografía ú otro medio mecánico de publicidad, ofendieran á la moral, á las buenas costumbres y á la decencia públicas».

Por decoro nacional, ó por higiene, es urgente acabar con esa sicalipsis y cerrar de una vez para siempre todos esos teatros que están asesinando el espíritu popular, matando sus energías y convirtiéndole en una masa embrutecida que, como decía el mismo Zozaya en *El Liberal* será preciso desasnar de real orden.

Triste y lastimoso fin á que llevan al pobre pueblo los gobernantes que han

renegado de la moral cristiana como norma reguladora del derecho público y única fuerza que, dominando los instintos de animalidad, hace al hombre sentirse inteligente, odiar lo que le degrada y le coloca al bajo nivel de los brutos.

IDILIO

Aleteos sentí vagarosos
llenando el espacio de tórnos rumores ..
aleteos que no han percibido
los otros pastores ..
Cual si fueran marcando en el aire
luminosas rutas, al pasar veloces,
los ví que se hundían
entre los negreros ..
Al pasar junto al bosque dormido,
temblaron los robles,
y cubrióse de nieve la plata
de todas las hojas del árbol del bosque ..
A las hebras de luz de la luna
llegaron entonces, y
y la luna envolvióse en el manto
de sus nubarrones ..
Aleteos sentí que en mi alma
de las amarguras dejáronse el polen;
aleteos que no han percibido
los otros pastores ..
Cuellos caricias
de un alma que acaso vivió sus amores ..
Los zagales rezan
por una zagala que murió esta noche ..
Constantino Cabal.

El primer resbalón

El gobierno del señor Canalejas ha dado su primer resbalón con la Real orden publicada anteaer en *La Gaceta*.

Así lo reconoce toda la prensa. La ministerial recoge el hecho como demostración de que Canalejas no está vendido al oro de la reacción; los radicales dicen que como principio no está mal; aplauden esto que llaman respuesta viril al prudente escrito de los prelados y ofrecen su cooperación para todo cuanto sea política anticatólica invitando á Canalejas á seguir el camino de persecución á las órdenes religiosas.

La prensa católica censura la real orden de Merino, por la orientación que revela y por su falta de fundamentos legales.

El Universo hace constar á este propósito con datos de una obra inglesa y protestante de estadística, publicada el año pasado, que por cada diez mil católicos había en Bélgica 52 religiosos el año 1907; 47 en Francia el 1901; 30 en Inglaterra el 1903; 29 en Alemania el año 1905; 27 en Irlanda en 1908 y 26 en España el 1907.

El Correo Español por su parte dice que la «jaleada real orden» en lo que tiene de nuevo carece de toda eficacia legal, es reproducción de la de 9 de Abril de 1902, y consecuencia, á su vez, ésta, del *modus vivendi* concertado entre el Nuncio de Su Santidad y el Gobierno de España; y ello es que este *modus vivendi* y la disposición que lo trajo provocó el enojo del señor Canalejas porque vinieron, como así lo afirma el órgano oficial de éste, á reconocer la existencia legal de todas las Asociaciones religiosas establecidas en nuestro territorio; y ello es, asimismo, que el señor Canalejas dimitió su cartera y se fué, luego de solucionada la crisis, por esas provincias levantinas á sembrar radicalismos y á decir pestes del señor Moret, autor del *modus vivendi* y de la orden expresada.

Porque ¿qué eran estos? Pues no eran un realidad otra cosa que la derogación del decreto de don Alfonso González; eran unas disposiciones que, á reserva de lo que después trataran y conviniere las dos potestades, resolvía el viejo pleito de cuáles eran las Congregaciones autorizadas legalmente y cuáles las toleradas, puesto que á todas se reconocía existencia legal; equivalían á echar por tierra la doctrina y los anhelos canalejistas, según los cuales, ésta de las Asociaciones no era materia sujeta á concordia, sino de libre

LA CAMERANA Fábrica de lunas con máquinas de biselar.—Fábrica de molduras, Cuadros y Espejos.—Fabricación especial de espejos Venecia y de tocador.—Vidrieras artísticas.—Almacenes de cromos y cristal plano.—Loza, Porcelana, Cristalería.—Fábricas: Torneo 29 al 31. Despacho: Plaza de Villasis 7, y Orfila, 12, SEVILLA.—Sucursal en CÓRDOBA, calles María Cristina, 11 y Claudio Marcelo 4 y 6. PUEYO Y COMPA

PALABRAS DE UN SABIO

XXXV

DE LA IMPIEDAD CONFUNDIDA CON LA LIBERTAD, COMO FUERZA QUE LLEVA AL LAICISMO Y LA BARBARIE

Una de las cosas más sin juicio que pueden los hombres afirmar, es que libertad é impiedad se dan la mano; más aún, que son palabras que expresan ideas inseparables y hasta para algunos sinónimas. Uno de los hechos que mejor demuestran la pequeñez intelectual y decadencia moral de los bandos, es aceptar esas cosas como inseparables en política; y una de las pruebas más grandes de la perversidad de los que escriben, peroran y gobiernan á los pueblos, es la astucia y tenacidad con que procuran ingerir error tan creso con esos niños grandes que componen las turbas.

Pues bien, para facilitar la siembra y germinación de tal absurdo y estupidez de modo casi indelible, no hay mejor que tomar la mente de los niños chicos, educarlos a parte de Dios, que es luz que disipa es y otros muchos errores, y poner por encima de la religión todas las cosas, incluso el hacer garraños y fabricar pajarricos.

Dios estorba para mentir y engañar al pueblo; por eso hay que arrinconarle, cuando de engaños y mentiras sociales se trata. El concepto de un Dios vivo, Creador y Padre, Legislador y Sancionador del orden moral, es incompatible con el concepto de la libertad omnimoda de pensamiento, de conciencia ó voluntad de acción, ó de culto, palabras, instrucción y gobierno. Y conviene á los planes de racionalismo liberalista, consciente y maleante, suprimirlo definitivamente; desde que el niño comienza á leer, para que crezca en la impiedad por indiferencia, y si es discípulo aprovechado de la Escuela liberalista, en la blasfemia de llamar libertad natural y derecho de humanidad el de blasfemar y maldecir, el de negar á Dios el honor que se le debe y á su ley la debida obediencia.

Pero el joven bárbaro de la

Escuela laica dirá: « Ya que ni los que gobiernan y educan no creen en Dios ó prescinden de El, yo soy mi Maestro, mi Rey y mi Dios, y en ese conjunto de egoísmos que constituyen la sociedad, yo soy un egoísmo más. Puesto que no hay Paraíso celestial, pido ó me tomo mi parte de paraíso terrenal »

Y tenemos á la libertad de madre de la impiedad, escudándose tras el poder que todo lo puede y de nada responde, y llamando á la barbarie para acosar con todo incluso con la propiedad, y la autoridad, la sociedad y la libertad.

Poderlo todo é imponerlo todo, incluso la impiedad, y no responder de nada, es el ideal de los tiranos; hacerlo en nombre del derecho y la libertad, en nombre de los oprimidos y tiranizados, es el summum de la hipocresía, y una de las mejores artimañas para eludir toda responsabilidad. Si el diablo fuera gobernante, no podría idear instrumento más apropiado ni procedimiento más hábil para hacer de pueblos de Cristo turbas de renegados.

Pues bien: la política racionalista ó liberalista, laicista y atea es (sic) la resistencia á disposición de la impiedad para imponer éstas á los pueblos cristianos y llevarlos mediante leyes y disposiciones gubernativas, del espiritualismo al materialismo, del Cristianismo al neopaganismo, de Dios á Satanás ó al ateísmo.

Y claro es que para realizar ese plan de tiranía é impiedad, de apostesía y perversión, de hipocresía y embrutecimiento, es una institución muy propia de la Es-

cuela atea ó laica y obligatoria, y á eso se aspira.

Para que el niño desde niño, vuelva la espalda á Dios, y, quiera ó no quiera, sufra la inoculación del virus del Estado ateo, no hay medio mejor que la Escuela obligatoria y atea regida por Maestros Inspectores, libros y programas fabricados por el gran tirano de los cuerpos y las almas, por el Estado renegado que aspira á hacer renegados. Eso hace Francia, y se hará todo Estado que se erija como ella. En Maestro y monopolizador de la enseñanza, en Amo y dueño del mundo espiritual de las ideas; pues siendo Enemigo de Dios y de las almas, llevará ésta por medio de la Escuela laica al ateísmo y materialismo.

Y después ¿ dirán que el Estado ateo es el Estado neutro y que la Escuela laica es la Escuela que no es de Dios ni del Diablo? ... ¡Risum tenent!

Andrés Manjón

Catedrático de la Facultad de Derecho de la Universidad de Granada

FINCA DE RECREO

Desde el día se arrienda la casa de la finca de campo denominada « Santa Emilia », con cómodas y ventiladas habitaciones, buenos jardines, muy cerca de la carretera del Brillante y á menos de dos kilómetros de la población. Informes, á don Antonio Conrotte, oficinas, Alfaro 28 y 80; Córdoba. 10-8

ARRENDAMIENTO

Desde San Juan próximo se arrienda la casa para vecinos, calle de la Paja, sin número. Para tratar, con don Alfredo Sánchez Gallego, Corrodera 46.

ARRENDAMIENTO

Se hace de los magníficos graneros situados en la calle de Osario, número 27, desde San Juan en adelante. Para tratar en la calle de la Concepción, número 28.

La Estrella Sociedad de Seguros de Vida Incendios y Paquetes

Banco Aragonés Seguros de Quintas con toda clase de garantías y dotales para niños y niñas

Vasco Navarra Seguros contra los accidentes del trabajo

PÍDANSE DETALLES

Subdirector en las provincias de Córdoba, Granada y Jaén

Don Antonio Conrotte

Oficinas: calle Alfaro, núm. 28 CORDOBA

Hijos de Rafael Pineda

CISTER, 12-CÓRDOBA.

Fabricación de Artículos de Oro y Plata. Esta casa ofrece sus géneros á los precios de fábrica y como especialidad para bodas y regalos.

Cubierto, hecho á martillo, de plata de ley contrastada; peso 5 onzas; la onza con todos gastos á	3 55
Cubierto, hecho á martillo, de plata de ley contrastada; peso 4 onzas; la onza con todos gastos á	3 65
Cubierto fundido, de plata de ley contrastada; peso 5 onzas; la onza con todos gastos á	3 30
Cubierto fundido, de plata de ley contrastada; peso 4 onzas; la onza con todos gastos á	3 40
Cucharitas de plata contrastada, para café, desde media onza de peso á	1 75
Cuchillos, cabo de plata, para mesa, varios modelos, fabricados por la casa, desde	1 65
Cuchillos, cabo de plata, para postre, varios modelos, fabricados por la casa, desde	1 45
Cuchillos, cabo de plata, para postre, blancos y dorados á	0 95

Todos los artículos de esta casa son garantizados, tanto en peso como en calidad. Se compra oro y plata por todo su valor.



Au Corset Francais

Se hacen corsés sobre medida en todas formas. Corsés con aparatos para todos los defectos. Corsés forma Emperatriz para estómagos padecidos y fajas higiénicas para des-censos y enfermedades del vientre. Gran surtido en géneros de alta novedad, tanto en telas como en adornos, sistemas y ligas. Esta casa tiene los mismos adelantos de las corseterías de París, recibiendo modelos de las mejores casas extranjeras.

Calle Gondomar, 5 Córdoba

Almacenes, Bodegas y Graneros

Se arriendan espaciosos locales propios para almacenes, bodega, graneros, cuadras, pajares, etc., en el exconvento de las Dueñas, plaza del Conde de Arenales y plaza del Conde de Gávia. Hay también depósitos de hierro y subterráneos para aceites. Para tratar, con los SRES CARBONELL Y COMPANIA Córdoba

ANUARIO DE ESPAÑA

CONTIENE

DATOS: Estadísticos. — Geográficos. — Históricos. — Descriptivos. — Monumentos. — Carta de comunicaciones. — Telegrafías, telefonías, postales. — Producción agrícola, industrial, minera, etc. — Comercio exterior. — Industrias. — Principales contribuyentes. — Magistratura. — Administraciones de Estado, provincias, ayuntamientos, pueblos y vecindades. — Ferias. — Fiesta mayor. — Aranceles, etc. etc. — En fin, cuanto de interés puede ser útil al comerciante, industrial, oficinas del Estado, sociedades de todas clases, á las autoridades de guerra, marina, militares, literatos ó eclesiásticos.

ESPAÑA
Parte oficial: La Familia Real, Ministerio, Cuerpo diplomático, Consejo de Estado, Senado, Congreso, Academias, Universidades, Institutos, etc. etc.

Indicador de los habitantes de Madrid, Barcelona y Valencia; por profesiones, profesiones, comercio é industrias y calles.

España entera por provincias, partidos judiciales, ciudades, villas, aldeas y lugares, incluyendo en cada uno su descripción geográfica, histórica y estadística, con indicación de las carreteras, esta línea de ferrocarriles, telégrafos, teléfonos, ferias, establecimientos de baños, circos, etc. la parte oficial de todos los pueblos. **La profesión, comercio é industrias** de todos los pueblos por pequeños que sean, con los nombres y apellidos de quienes las ejercen. Los Aranceles de Aduanas de la Península, ordenados y colorados con suma precisión especialmente para esta publicación.

PORTUGAL
Descripción detalladísima de este Reino y sus Colonias, en igual forma que el anterior.

AMÉRICA
Cuba: Información completa de esta República, con sus atributos naturales, comerciales, estadísticos en español é inglés.

Indicador de los habitantes de la Habana por sus profesiones, comercio é industrias y de los habitantes de todos los puntos de la Isla.

Puerto Rico: Descripción completa de la Isla, en igual forma que la anterior.

ESTADOS HISPANOAMERICANOS
1. América Central: Costa Rica, Guaymas, Honduras, Nicaragua, El Salvador y República Dominicana.
2. América del Norte: México.
3. América del Sur: Bolivia, Colombia, Chile, Ecuador, Panamá, Paraguay, Perú, Brasil, Uruguay, Venezuela y Cuba.

De estos países, á más de los nombres, apellidos y domicilios de las personas que ejercen una profesión, industria ó comercio, se dan amplias referencias.

FILIPINAS
Completa descripción de estas Islas, con su administración, comercio é industria, en español é inglés.

Precio: 25 Ptas.



LA MEJOR TINTURA PROGRESIVA

LA FLOR DE ORO

Usando esta privilegiada agua nunca tendrás canas ni serás calvos. El cabello abundante y hermoso es el mejor atractivo de la mujer.



La Flor de Oro es la mejor de todas las tinturas para el cabello y la barba; no mancha el cutis ni ensucia la ropa.

La Flor de Oro Esta tintura no contiene nitrato de plata, y con su uso el cabello se conserva siempre fino, brillante y negro.

La Flor de Oro Esta tintura se usa sin necesidad de preparación alguna, ni siquiera debe lavarse el cabello, ni antes ni después de la aplicación, aplicándose con un pequeño cepillo, como si fuese bandolina.

La Flor de Oro Usando esta agua se cura la caspa, se evita la caída del cabello, se suaviza, se aumenta y se perfuma.

La Flor de Oro es tónica, vigoriza las raíces del cabello y evita todas sus enfermedades. Por eso se usa también como higiénica.

La Flor de Oro conserva el color primitivo del cabello, ya sea negro ó castaño; el color depende de más ó menos aplicaciones.

La Flor de Oro Esta tintura deja el cabello tan hermoso, que no es posible distinguirlo del natural, si su aplicación se hace bien.

La Flor de Oro La aplicación de esta tintura es tan fácil y cómoda, que uno solo se basta; por lo que, si se quiere, la persona más tímida ignora el artificio.

La Flor de Oro Con el uso de esta agua se curan y evitan las placas, cesa la caída del cabello y excita su crecimiento, y como el cabello adquiere nuevo vigor, nunca serás calvos.

La Flor de Oro Esta agua deben usarla todas las personas que deseen conservar el cabello hermoso y la cabeza sana.

La Flor de Oro Es la única tintura que á los cinco minutos de aplicada permite rizarse el cabello y no despidе mal olor; debe usarse como si fuera bandolina.

Las personas de temperamento herpético deben precisamente usar esta agua, si no quieren perjudicar su salud, y lograrán tener la cabeza sana y limpia con sólo una aplicación cada ocho días; y si á la vez desean tener el pelo, hágase lo que dice el prospecto que acompaña á la botella.

Se venden en principales perfumerías y droguerías de España y Portugal.

Los prospectos explican el modo fácil de usarla: Precio: 5 pesetas frasco. — De venta en Córdoba: Droguería de los Sres Fuentes Hermanos, calle Duque Hornachuelos 10.—Al por mayor, Sres. Vicente Ferrer y Compañía.—Barcelona.

FERNANDO GUIJO

Cirujano Dentista



Gondomar sin n.º Donde está la foto grafía.